

## HOMMAGE

PAUL QUILÈS

# Adieu à un combattant de la paix

Marc Finaud, vice-Président d'Initiatives pour le Désarmement nucléaire (IDN), retrace le parcours de celui qui a créé cette association. Les réflexions et les engagements de Paul Quilès, qui a exercé des fonctions en lien direct avec l'usage éventuel de l'arme nucléaire, sont un apport précieux pour ceux qui souhaitent un large débat sur la politique irresponsable liée à ces armes.

### EN SAVOIR PLUS

« L'arme nucléaire : éliminons-la avant qu'elle nous élimine » de Marc Finaud, préface de Paul Quilès Éditions L'Harmattan - 2020



L'ancien ministre Paul Quilès nous a quittés le 24 septembre 2021 à l'âge de 79 ans. Une grande perte pour le combat en faveur d'un monde plus sûr et plus pacifique.

#### Son parcours politique

Né en Algérie en 1942, fils d'un officier et d'une institutrice, Paul Quilès se découvre très tôt une vocation de serviteur de l'État et de ses concitoyens. Diplômé en 1961 de l'École Polytechnique et ingénieur dans le secteur de l'énergie, bien que salarié d'une entreprise privée, il rejoint le Conseil économique et social. Entré au Parti socialiste, il entreprend, à la fin des années 1970, une carrière politique. Il est élu député de Paris en 1978 et le restera dix ans avant d'être élu dans le Tarn jusqu'en 2007. Il est membre du Conseil de Paris de 1983 à 1993. À l'Assemblée nationale, il dirigera la Commission de la Défense nationale et des Forces armées de 1997 à 2002 et sera vice-président de la Commission des Affaires étrangères de 2004 à 2007. Il sera également maire de Cordes-sur-Ciel dans le Tarn de 1993 à 2020.

Devenu proche de François Mitterrand, Paul Quilès dirige en 1981 la campagne victorieuse du premier président socialiste de la V<sup>e</sup> République. Il se voit alors confier d'importantes responsabilités : ministre chargé de l'Urbanisme, des Transports et du Logement de 1983 à 1985, ministre de la Défense en 1985-1986, ministre des Postes et Télécommunications et de l'Espace de 1986 à 1992, puis ministre de l'Intérieur et de la Sécurité publique en 1992-1993.

#### Une réputation d'homme intègre

Il se forge alors une réputation d'homme intègre que n'éclaboussera aucun scandale, de réformateur à qui l'on doit le statut modernisé de La Poste et de France Télécom, et de dirigeant courageux. Marqué par la guerre civile et le génocide au Rwan-

da perpétré en 1990-1994 alors qu'il n'était plus ministre, il dirigera avec une objectivité remarquable la Mission d'information parlementaire sur le Rwanda qui admettra des « erreurs d'appréciation » et des « dysfonctionnements institutionnels ».

#### Contre la dissuasion nucléaire et pour le désarmement nucléaire

Son évolution vis-à-vis de la politique de défense de la France intervient avec la fin de la guerre froide au début des années 1990. Il considère que, compte tenu de la disparition de la menace soviétique et d'un environnement stratégique transformé, la dissuasion nucléaire française est devenue inutile, inefficace et dangereuse pour la sécurité de la France.

Il devient au début des années 2000 l'un des défenseurs les plus convaincus du désarmement nucléaire en joignant notamment sa voix à celle de militaires haut gradés, tels les généraux Bernard Norlain et Francis Lenne, et de dirigeants politiques, les anciens Premiers ministres Michel Rocard et Alain Juppé ou les anciens ministres de la Défense Alain Richard et Hervé Morin. Il publie des ouvrages dénonçant la dissuasion nucléaire : *Nucléaire : un mensonge français* en 2012, *Arrêtez la bombe !* en 2013 et *L'Étalon nucléaire : la face cachée de la bombe atomique* en 2018.

Parallèlement, il crée en 2015 avec Bernard Norlain et Jean-Marie Collin l'association « Arrêtez la Bombe ! », rebaptisée en 2016 « Initiatives pour le Désarmement nucléaire », qui préconise un « désarmement nucléaire multilatéral, progressif et équilibré » et cherche à pallier l'absence de débat public sur la stratégie nucléaire en France. Son action se poursuivra, mais sa stature et sa passion manquent déjà au mouvement et à ses amis.

Marc Finaud